

L'Auxois

entre Saulieu et Pouilly

Entre les plateaux qui s'inclinent doucement vers le centre du Bassin parisien et l'amande cristalline du Morvan, un long corridor de terres basses dessine un demi-cercle épousant les contours du socle morvandiau. De l'ouest à l'est, ce sont le Bazois, la Terre-Plaine et l'Auxois. La plus largement ouverte de ces dépressions est la Terre-Plaine. L'Auxois présente une morphologie plus complexe influencée par des accidents tectoniques ; le couloir est encore largement occupé par des lambeaux du plateau de calcaires jurassiques ce qui donne des paysages plus contrastés qu'en Terre-Plaine. Entre Saulieu et Pouilly-en-Auxois, c'est ce paysage qui domine avec ses longues lanières de plateau, aux environs de 500 m d'altitude, séparées par les coulées humides et verdoyantes des vallées.



Un plateau céréalier vide d'habitat

Le cliché, pris vers le nord-est, est en grande partie occupé par le plateau ouvert avec ses grandes parcelles massives libérées de leurs récoltes, au cœur de l'été. Des friches boisées, en timbres-poste (1) témoignent d'une déprise agraire dans les secteurs aux sols médiocres encombrés d'alignements de pierres éliminées naguère des labours. Les meilleures parties sont aujourd'hui regroupées dans de grandes exploitations aux parcelles géantes (2). Les agriculteurs peuvent aussi tirer profit de l'installation d'un petit parc d'éoliennes (3) qui leur procure un revenu supplémentaire non négligeable.

Les prairies bocagères des vallées

L'habitat est situé à la périphérie du plateau, en contrebas du talus, sur le versant ou au fond de la vallée. Comme d'autres villages disposés en cercle autour du terroir de hauteur (Arconcey, Chally-sur-Armançon ou Marcilly-Ogny), Beurey-Bauguay (4) est installé au pied du talus, dans la vallée du Serein qui naît sur son territoire. Le contraste entre les deux paysages est frappant : ici règnent les prairies et les pâturages cloisonnés par des haies arborées (5) qui offrent leur ombre aux troupeaux (6). Le maillage de ce bocage a, cependant, tendance à se distendre car certaines haies ont été supprimées pour faciliter les remembrements et la mécanisation (7). Quelques éleveurs ont installé leurs stabulations en bordure du bâti villageois (8).



André Humbert - Daniel Sureau - août 2011

Un corridor national

Au-delà du plateau, vers le nord-est, on aperçoit le long sillon dessiné par la vallée de l'Armançon (9) emprunté par le canal de Bourgogne et, surtout, l'Autoroute du Soleil, liaison essentielle entre la France méditerranéenne et alpine et la métropole capitale.

André HUMBERT



